

die Beschreibung wenig oder gar nicht gekannter Länder, die Schilderung ihrer Bewohner, die Erzählung des unter ihnen Erlebten, leicht eben so viel Interesse gewähren, als ein mittelmäßiger Roman. Deshalb habe ich mich zur Herausgabe dieser Reise um so eher entschlossen, da ich dadurch den schmeichelhaften Aufforderungen von Lesern genüge, die in der Beschreibung meiner früheren Reise, abgesehen von dem wissenschaftlichen Theil ihres Inhalts, Unterhaltung gefunden haben. Sie ist größtentheils solchen Lesern geweiht, und alle blos nautische Notizen, welche sie langweilig machen könnten, sind bis auf die nöthigsten weggelassen worden. Widrige Umstände haben ihre Herausgabe verzögert; indessen hoffe ich, daß sie noch nicht allen Reiz der Neuheit verloren hat. In Ansehung meines Thyls rechne ich wieder auf die mir schon bewiesene Nachsicht. Von früher Jugend an dem Seedienste gewidmet, habe ich keine Zeit gehabt, mich zum Schriftsteller auszubilden.